



Acta de Otorrinolaringología & Cirugía de Cabeza y Cuello

www.revista.acorl.org.co



In Memoriam

Es cuando el acontecer de un final de la vida de uno de nuestros Expresidentes, el Doctor Jorge Enrique Morales Pava, el pasado mes de Junio, que me llevan a recordar y escribir, nostalgias, agradecimientos con gratos recuerdos, y me motivan a redactar un homenaje a este Profesor del Hospital Militar Central.

Médico Cirujano de la Pontificia Universidad Javeriana, Oficial de la Fuerza Aérea Colombiana y Otorrinolaringólogo del Primer Centro Colombiano de Estudios para Graduados, fué un galeno que trabajó con dedicación entusiasmo y gentileza por los Hospitales Militares de San Cristóbal, Tres Esquinas, Cali, Palanquero y Bogotá desde los años sesentas hasta finalizar la década del setenta, cuando dejó su uniforme azul y continuó con su bata blanca como especialista del Hospital Militar Central, para la época en que el Coronel Médico Elpidio Posada Valbuena ejercía como Jefe del servicio, que años después pasaría al Doctor José Antonio Rivas Correa, quien al ser nombrado Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad Militar Nueva Granada, entrega el cargo de la Jefatura al fallecido Doctor Morales Pava.

Su paso dirigiendo el Servicio de Otorrinolaringología permitió un crecimiento en la formación de residentes en todas las áreas del conocimiento de la especialidad, con convenios interinstitucionales, fortaleciendo día a día el entrenamiento y las hoy llamadas competencias para que los egresados tuvieran un bagaje óptimo para desempeñarse en el mundo laboral de nuestro país.

Trabajó en la Junta Directiva de la Sociedad Colombiana de Otorrino en varias oportunidades y fue elegido Presidente durante el periodo de 1985 a 1987 contando como colaboradores a los doctores Pedro Blanco, Bernardo Rojas, Frida Scharf, Augusto Peñaranda, Néstor Méndez y Alfonso Villamizar Zurek.

Artífice, líder y gestor durante casi una década de obras de infraestructura, remodelación, mantenimiento e inno-

vación en el Servicio de Otorrino del Hospital Militar, que llevaron a ser motivo de orgullo y reconocimiento en varias oportunidades como fueron la construcción del laboratorio de Hueso Temporal, la adquisición y renovación de equipos de video endoscopia nasal y laríngea así como de audiología, consulta y cirugía.

Ya cuando en 1998 se pensiona y entrega la Jefatura al Señor Coronel Médico Otólogo Jorge Eduardo Almario Chaparro, funda la Oficina de Profesores que la dirige por dieciséis años ad honorem, en las instalaciones del Hospital. Y es gracias a esa labor desinteresada que varios de sus profesores y alumnos, fuimos merecedores del título de profesores eméritos dentro de los que se recuerda a los Doctores, José Antonio Rivas, Rodrigo Posada, José Alberto Prieto, Bernardo Rojas, Jorge Almario, Rodrigo Rey Navarro, Rodolfo Arias Avellaneda, Alfredo Herrera, Héctor Ariza entre muchos otros.

Fuimos varias generaciones de Otorrinos que contamos con su apoyo, con sus consejos, con su dirección y liderazgo para ser lo que hoy somos, siempre se le recordará por su amabilidad, entrega y dedicación en todas las actividades profesionales, académicas, asistenciales y sociales.

Todo tiene un principio y un final. Profe, que la eternidad lo mantenga siempre con la frente en alto, mostrando el camino a los discípulos que quieren continuar buscando la excelencia, el éxito y la felicidad.

A su familia, Ana María su esposa y a sus hijos Martha, Luis Jorge y Ricardo quiero dedicarles este recuerdo corto de uno de sus agradecidos alumnos.

Ricardo Silva Rueda
Jefe del Servicio de Otorrinolaringología
Hospital Militar Central